



NOTA SINGULAR

Laudatorio del maestro Jesús San Miguel

Laudatory Speech for Jesus San Miguel

J.A. Gutiérrez Fuentes

Consejero Honorífico de la Fundación Lilly y Secretario del Consejo de la Lección Magistral Andrés Laguna

II Lección Magistral Andrés Laguna, pronunciada el 18 de octubre de 2014 en el Paraninfo de la Universidad de Alcalá

- Excmo. y Mgfco. Sr. Rector de la Universidad de Alcalá
- Excma. Sra. Vicerrectora de Investigación de la Universidad de Alcalá
- Sr. Presidente de la Fundación Lilly
- Ilmos. profesores y autoridades
- Patronos y miembros del Consejo Científico Asesor de la Fundación Lilly
- Miembros del Consejo de la Lección Magistral Andrés Laguna que hoy nos acompañan
- Señoras y señores

Guiados por el deseo de rendir homenaje a la figura de Andrés Laguna, uno de nuestros más distinguidos humanistas, científico y médico, los promotores de esta iniciativa propugnamos la creación y convocatoria anual de esta lección, cuyo primer maestro fue Sir Salvador Moncada, hoy hace un año, día de San Lucas, en este mismo marco espléndido del Paraninfo de la Universidad de Alcalá.

De nuevo, me cabe a mí, como secretario del Consejo de la Lección Magistral Andrés Laguna, y en representación de todos sus miembros, el gratísimo honor de pronunciar la *laudatio*, la alabanza de los méritos humanos y científicos, que adornan a la persona del maestro de esta, su segunda edición.

El Consejo de la Lección Magistral Andrés Laguna, en su reunión de 16 de mayo p.p., ha considerado al doctor Jesús Fernando San Miguel Izquierdo merecedor de la

distinción como maestro que le faculta para pronunciar ante esta asamblea la Lección Magistral 2013.

En el diploma acreditativo reza: «..., en reconocimiento de sus aportaciones humanísticas, científicas y médicas, que han contribuido de forma significativa al desarrollo de la medicina y al cuidado de la salud en el ámbito de los países en los que se desarrolla la cultura hispana...».

Nacido en Soria (se enorgullece de ejercer de soriano), Jesús se crió en Burgos; estudió en Navarra; durante más de 35 años trabajó en Salamanca; y, ahora, se acaba de trasladar nuevamente a Navarra para poner en marcha un proyecto en el que cree.

Apasionado de la familia, su padre (ya fallecido) y su madre han sido siempre un referente principal en su vida. Casado con Pilar, una navarra largamente afincada en Salamanca y profesora de Historia del Derecho en la Universidad de esta ciudad, Jesús es padre de 6 hijos y disfruta ya de un nieto. Además de ello, le relaja oír música clásica, jugar al tenis y, sobre todo, las veladas musicales con los amigos.

Los que bien le conocen y aprecian destacan su faceta humana, su fuerza interior adornada siempre por la discreción y la coherencia de sus actuaciones con su manera de pensar y hacer. Resaltan así mismo la sencillez ante sus logros familiares, sanitarios y científicos. Y, todo ello, resulta en una personalidad plena de simpatía, notoriedad y capacidad de liderazgo.

De ello son testimonio los miembros del equipo del Servicio de Hematología del Hospital Clínico que a su gran nivel científico añaden su buen hacer médico volcando en los pacientes toda su atención y cariño, compartiendo la pasión por el trabajo, la ilusión y, en definitiva, el compromiso. Para todos es Jesús un ejemplo que pone de manifiesto su capacidad para motivar y sacar lo mejor de cada uno.

Correo electrónico: gutierrez.jose.a@lilly.com

Aprender, innovar e intercambiar ideas, técnicas, conocimientos, tratamientos, aproximaciones,... en definitiva hacer de la medicina el arte de la ciencia. Y, todo ello, buscando siempre un entorno adecuado de compañerismo y de colaboración que inevitablemente se refleja en los resultados obtenidos.

La asociación de antiguos estudiantes, amigas y amigos de la Universidad de Salamanca (ASUS), le distinguió como Socio de Honor en 2011. En aquel momento, el director gerente de la Fundación General de la Universidad de Salamanca, D. Alejandro Esteller, destacó la siguiente frase del profesor San Miguel, que repito por lo que sobre él desvela: «el secreto de la vida es solo querer querer».

Jesús San Miguel Izquierdo se licenció en medicina y cirugía por la Universidad de Navarra en el año 1976, doctorándose en la Universidad de Salamanca en el año 1980. Médico residente en el Hospital Clínico de Salamanca (1976/1980), realizó su formación como especialista en Hematología y Hemoterapia bajo la supervisión del profesor Antonio López Borrasca. Posteriormente, becado por el MEC, realizó una estancia posdoctoral en la Unidad de Leucemias de la Escuela Real de Posgraduados del Hammersmith Hospital de Londres (1982/1983).

En el año 1986 obtuvo la plaza de profesor titular en la Universidad de Salamanca y en 1994 fue nombrado catedrático en la misma universidad. Desde 1991, fue jefe de Servicio de Hematología del Hospital Clínico de Salamanca. Recientemente aceptó la dirección de Medicina Clínica y Traslacional de la Universidad de Navarra con el fin de impulsar la integración de la clínica, el CIMA y la facultad de medicina.

Creador del Grupo Español de Mieloma, pertenece a la Red Europea de Enfermedad Mínima Residual y a la Red Europea de Mieloma. Es director científico del Instituto de Investigación Biomédica e investigador principal del Centro de Investigación del Cáncer de Salamanca.

San Miguel es miembro de número de la Real Academia de Medicina de Salamanca y de la Real Academia de Farmacia de Castilla y León.

Ha contribuido a la formación de más de 30 especialistas en Hematología y Hemoterapia y un número similar de investigadores ha realizado la tesis doctoral bajo su dirección.

En su vertiente investigadora, son más de 45 los proyectos subvencionados, incluidos 5 europeos y 2 americanos. Su producción científica se traduce en más de 600 publicaciones internacionales, 140 nacionales, y numerosas monografías y contribuciones a libros (más de 30 capítulos en libros internacionales). Destacó su «Hematología: manual básico razonado», que vio su 3.^a edición en 2009 y del que es autor con Fermín Sánchez-Guijo. Es editor asociado o revisor de varias de las más prestigiosas revistas internacionales de su especialidad (*BJH, Leukemia, Blood, NEJM, Hematologica*, etc.).

Miembro del Consejo Científico Asesor del CNIO desde su fundación en 1999 y de las comisiones científicas de

la European Hematology Association, Internaciona Myeloma Foundation, Multiple Myeloma Research Foundation, IDIBAPS, Carreras, e IBIS, entre otras. Lo es también del Consejo Asesor del Ministerio de Sanidad español, y de los comités científicos internacionales de empresas como: Millennium, Amgen, Novartis, Pharmion, Janssen-Cilag, Onyx y Celgene.

El profesor San Miguel es requerido como evaluador de profesorado de prestigiosas instituciones americanas como la Clínica Mayo, el MD Anderson, la New York University o la Harvard Medical School.

Merece ser destacado su planteamiento de trabajo integrado, asistencial e investigador, en un modelo notable de medicina traslacional al servicio del paciente. De ello es reflejo la creación de unidades de referencia nacional e internacional (más de 70.000 pacientes se han beneficiado de los estudios fenotípicos y de enfermedad residual). Fruto del mismo concepto es la uniformidad del tratamiento del mieloma en España (100 hospitales en el grupo cooperativo español) y la aprobación de 2 fármacos por la EMEA y FDA basados en estudios en los que ha sido investigador principal.

A lo largo de su trayectoria científica Jesús San Miguel ha obtenido un amplio reconocimiento nacional e internacional, avalado por más de 30 premios entre los que destaca el premio internacional Waldenström, el Kyle Award, el José Carreras Award, el premio Rey Jaime I de Investigación Médica, el Premio Nacional de Oncología, el Premio Nacional de Investigación, el Premio de Investigación Científica y Técnica de Castilla y León, y el Premio de la Academia de Medicina de Buenos Aires. Así mismo, ha recibido la Cruz al Mérito del Ministerio de Defensa por sus contribuciones sobre el llamado Síndrome de los Balcanes y la Encomienda de la Orden Civil de Sanidad.

En recientes declaraciones, preguntado San Miguel sobre «¿qué mensaje transmitiría a la sociedad civil sobre la importancia que tiene la investigación en cáncer ante la situación actual?», respondía: «se trata de sumar esfuerzos, entender que tenemos la responsabilidad grave de optimizar el uso de los recursos públicos y lograr a través de la expliación y el convencimiento un compromiso mucho mayor de la sociedad...». Y continuaba: «... la sociedad civil debe aprender de otros países de nuestro entorno, donde el mecenazgo y las pequeñas aportaciones de muchos ciudadanos a través de asociaciones como la AECC son claves para el desarrollo, ... desafortunadamente, creo que la sociedad española no es consciente de la importancia de la investigación». Para concluir: «España no puede ser un país que consuma conocimiento sin contribuir a generar...».

Debo terminar y termino. Querido Jesús: la Lección Magistral Andrés Laguna se siente orgullosa de recibirse como su «Maestro 2013».

En nombre de los miembros de esta iniciativa, en el de cuantos nos hemos beneficiado de tus esfuerzos y conocimientos, en el de los que nos disponemos a escucharte, y en el mío propio, ¡¡gracias!!

He dicho.